et constitué la base la plus solide du développement de l'agriculture australienne.

Et cependant, malgré son énorme production, l'agriculture britannique ne peut parvenir à suffire aux besoins de la consommation intérieure. Sa population ne peut vivre qu'en tirant du dehors ses moyens de subsistance; 10 ou 12 millions de ses habitants doivent être nourris entièrement par l'étranger. L'an dernier, elle était obligée d'acheter à l'étranger pour 2 milliards de grains et de viande; chaque année voit croître le chiffre de son importation <sup>1</sup>. Il y a là un fait social d'une haute gravité et bien digne de la méditation des hommes d'État et des agronomes.

## V

## ITALIE, ESPAGNE, PORTUGAL, BELGIQUE, HOLLANDE, SUISSE, DANEMARK, SUÈDE ET NORWÉGE.

Ces pays, qui, avec la France, occupaient le reste du pavillon occidental affecté aux produits de l'agriculture, ont fait des expositions qui, quoique ne manquant pas d'importance, n'ont présenté toutefois rien de bien nouveau.

L'ITALIE a continué à montrer ses magnifiques chanvres du Piémont, du Ferrarais et du Bolonais <sup>2</sup>, ses riz du Milanais, ses céréales et ses maïs <sup>3</sup>;

¹ Les importations de la Grande-Bretagne ont été, en 1873, de 36,250,000 hectolitres de froment et 500 millions de kilogrammes de pommes de terre et autres farineux alimentaires, représentant en tout une valeur de 1,250 millions de francs. Les viandes et animaux introduits se sont élevés comme valeur à 750 millions. La production des îles Britanniques a été, dans la même année, de 27,550,000 hectolitres de froment, d'où il suit que la consommation actuelle de ce pays est de 218 litres de blé par tête et par an; en dix ans elle s'est augmentée de 18 litres.

La population augmentant de 250,000 âmes par an, il faudrait, pour que la culture pût suffire, qu'elle eût un accroissement normal dans sa production annuelle de 580,000 hectolitres de froment.

<sup>2</sup> La production du chanvre est de 50 millions de kilogrammes de filasse par an, celle du lin de 13 millions de kilogrammes.

3 Le territoire de l'Italie est de 27 millions

d'hectares: c'est moitié de la France; la surface productive est de 23 millions. Les marais et terrains incultes occupent 4 millions d'hectares: aucun pays d'Europe ne possède autant de terres consacrées à la culture du riz. En Lombardie, les terres irriguées sont dans la proportion d'un tiers par rapport aux terrains cultivés. L'Italie possède 4 millions d'hectares de bois, 145,000 hectares de rizières, 6,500,000 de prés et pâtures, 555,000 d'olivettes et 10 millions d'hectares de terres arables.

La production annuelle en froment, orge, seigle, riz, maïs et menus grains, s'élève à 70 millions d'hectolitres, ce qui équivant à 280 litres par tête. Dans les bonnes années, le pays suffit à lui-mème; dans les années ordinaires, il importe en moyenne de 4 à 5 millions d'hectolitres de blé pour alimenter les fabriques de pâtes. L'Italie entretient 497,000 chevaux, 3,700,000 têtes de bétail, 8,940,000 montons, 3,887,000 porcs, 2,160,000 chèvres.